

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1848-1849 : L'exil en Angleterre](#)[Collection](#)[1848 \( 1er août -24 novembre\) : Le silence de l'exil](#)[Item](#)[Brompton, Vendredi 15 septembre 1848, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

## Brompton, Vendredi 15 septembre 1848, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les mots clés

[Discours du for intérieur](#), [Politique \(Allemagne\)](#), [Politique \(Autriche\)](#), [Politique \(France\)](#), [Politique \(Italie\)](#), [Presse](#), [République](#), [Réseau social et politique](#), [Révolution](#), [Vie quotidienne \(François\)](#)

### Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Présentation

Date 1848-09-15

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

### Information générales

Langue Français

Cote AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 10

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Brompton Vendredi 15 sept 1848

Une heure

Je rentre de ma promenade. Je la placerai tous les jours à cette heure-là, et je serai toujours chez moi à 2 heures. Brouillard général, mais léger et pas froid. Il faisait bon marcher.

Je viens de lire le discours de Thiers, en conscience. Comme toujours spirituel, naturel, utile, long et pas grand. L'appréciation des Débats est juste sans bienveillance. Ce qui me paraît d'une bien petite conduite, c'est de parler solennellement sur toutes ces spéculations insensées, et de se taire absolument dans tout débat qui serait un combat. C'est un évènement que la flotte sarde s'en allant de Venise, et laissant à la flotte autrichienne toute liberté de la bloquer. Venise tombera comme Milan, Toutes les révolutions ont eu fair play l'Italienne comme la française, comme l'allemande. Aucune ne gagnera la partie. Vous avez raison, quel spectacle à décrire pour un grand esprit qui saurait tout voir, et pourrait tout dire. Jamais Dieu n'a donné aux hommes une telle leçon de sagesse en laissant le champ libre à leurs folies.

Un homme que je ne connais pas vient de m'envoyer de Paris un volume de 1184 pages, intitulé. Recueil complet des actes du Gouvernement provisoire (Février, mars, avril et mai 1848). Complet en effet ; les petites comme les grandes sottises. Monument élevé à une Orgie. Ce volume vaut la peine d'être regardé, et gardé. Toutes ces sottises passent comme des ombres, et on les oublie. On ne sait ni s'en délivrer, ni s'en souvenir. Précisément ce qui arrive d'un cauchemar, dans un mauvais rêve.

On travaille à monter un coup pour que le Président de la République soit nommé par l'Assemblée nationale et pour que l'Assemblée nationale actuelle vive quatre ans comme le président qu'elle aura nommé. Si cela est tenté et échoué, l'échec sera décisif. Si la tentative réussit, elle amènera une explosion. On n'acceptera pas ce bail. Voilà, un ancien député conservateur M. Teisserenc qui vient me voir, et part le soir pour Paris. Je vais écrire pour affaires. Adieu. Adieu.

J'espère que vous n'aurez pas oublié d'écrire à M. Reboul. Vous n'oubliez guère, Adieu. G.

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Brompton, Vendredi 15 septembre 1848, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1848-09-15

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/2423>

## Informations éditoriales

Date précise de la lettreVendredi 15 septembre 1848

HeureUne heure

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationRichmond

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionBrompton (Angleterre)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 08/10/2021 Dernière modification le 18/01/2024

---

20-22

Brompton Roads 15 Sept<sup>e</sup> 1848  
one hour

Je rentre de ma promenade.  
Si la pluie tombe j'arrive à cette heure-là, et  
je serai toujours chez moi à 2 heures. Dimanche  
peut-être tôt et pas près. Il fait tout  
marcher.

Le sujet de tout le discours de Mme de  
Montebello comme toujours évidemment naturel, est  
long et peu gendre. L'apparition de l'école est  
juste d'un témoignage, ce qui me parait être  
bien petite conduite, soit de part et d'autre. C'est  
une tente, ces spéculations insinuées et de la faire  
absolument dans tout débat qui devrait être  
timide.

C'est un événement que la petite école des  
éclairs de Boucicaut va laissant à la gloire. Nous  
devons donner toute liberté à la gloire. Nous  
l'oublierons comme nous oublierons les révoltes  
qui en faire play. J'aurais donné la France  
comme l'Allemagne. Actuellement je gagne la  
France. Mais avec nos amis qui spectaculaire  
désireront pour un jour certain qui n'aurait rien  
de moins à faire que faire l'ame de son  
pays au contraire. une belle leçon de l'opéra  
en laissant le stamp être à leur côté.

Un homme que je ne connais pas vient de  
l'arrêter à Paris au Palais à 1184 Nuits  
entière. Recul complètement les vols du gouvernement  
provisoire (Paris, mais dans le mai 1848.)  
complet en effet ; le petit comme le grande  
seigneur. Immédiatement il est à une époque, le vol  
sans la peine d'être regardé se garde. Tous  
ceux d'entre eux passent comme de l'autre, et on  
les oublie. On ne sait où être délivré, ni où  
s'arrêter. Heureusement ce qui reste demain  
n'est rien d'autre qu'un mauvais rêve.

On travaille à mettre un coup pour que  
le Président de la République soit nommé par  
l'Assemblée nationale et pour que l'Assemblée  
nationale actuelle vive quatre ans comme le  
Président qu'elle aura nommé. Si cela est  
réussi et cohérent, l'Assemblée sera déçue. Si la  
tentative réussit elle arrivera une explosion  
qui n'accordera pas de fruit.

Voilà un casse depuis longtemps.  
Le résultat peut venir une fois de plus  
de nos bons hommes, de nos bons hommes  
Ces derniers, alors, l'espèce que nous  
avons, une noble science à laquelle  
nous n'oublierons pas de faire.